
   El homicidio doloso, robo de autos y narcotráfico, son delitos que se concentran en los 
municipios de Puebla, Tehuacán, San Martín Texmelucan y Tecamachalco
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   En Tepeaca, Texmelucan, Huauchinango, Tlalancaleca  y Acajete el mayor robo de gasolina, 
informó el General, Luis Cresencio Sandoval, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional 
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    Más de 15 mil personas entre alumnos, trabajadores de la educación y fuerzas castrenses participan en el Desfile 
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Desde  
la cárcel, 
Lozoya insiste
en que repartió 
dinero y no se 
quedó con un solo 
peso; pide que lo 

dejen libre

Obra del Hospital 
IMSS-San Alejandro 
está ya en licitación
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ANGELOPOLITANAS

Los huachicoleros no ceden y en Puebla su activi-
dad predomina en cinco municipios, ayer les mandaron una 
advertencia.
El presidente Andrés Manuel López Obrador desde la XXV 
Zona Militar señaló que están “fildeando” a quienes roban 
combustible y aseguró que “todos los días” su gobierno 
atiende “el problema” de huachicoleo que ha incrementado.
En su mañanera en Puebla, para conmemorar el 5 de Mayo, 

destacó las acciones que realizan las autoridades contra el robo de gasolinas y 
gas, que se comete más en territorio poblano “que tiene que ver con grandes 
empresas, ilegales, influyentes que piensan que van a actuar con impunidad”. 
“Están en un error porque en el gobierno que encabezo, y así es en Puebla, no 
hay impunidad, es cero impunidades. Ya no es el tiempo de antes que autori-
dades municipales, autoridades estatales, autoridades federales protegían a 
huachicoleros y a corruptos en general, eso ya no sucede”, declaró el presidente
Aceptó que “últimamente ha habido un incremento” del robo de combustible: 
“¡Pero eran 80 mil barriles diarios, imagínense! Lo bajamos a 4 mil, lo tenemos 
en promedio en 5 mil, no lo hemos podido bajar más porque estaba bien arrai-
gado; bueno, estaba bien tolerado, lo manejaban desde la torre de Pemex, todo 
un piso de Pemex estaba dedicado a eso”. Los están fildeando.

Ayer, el intenso sol cayó a plomo en la capital poblana lo 
que hizo mella en soldados y conscriptos del Servi-
cio Militar. Por lo menos siete mujeres y un hombre 
se desvanecieron durante la ceremonia conmemo-
rativa del 160 Aniversario de la Batalla de Puebla. 
Mientras pronunciaban sus discursos el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador y el 
gobernador Miguel Barbosa, algunos conscriptos, 

hombres y mujeres, presentaron mareos, deshidratación y desmayos. 
Con la ceremonia en marcha, unos siete elementos fueron apartados de la formación 
y colocados en el piso para ser revisados por médicos y algunos de sus mandos. Un 
militar, formado justo frente al palco presidencial, también se desmayó. Tras la caída, 
le fue colocado un collarín y, posteriormente, fue sacado del lugar en silla de ruedas. 

     La Secretaría de Seguridad Ciudadana del municipio de 
Puebla logró la detención de 17 personas, identificados 
como asaltantes de transeúntes en las inmediaciones 
de la Feria, en la zona Los Fuertes.
La detención estuvo a cargo del Grupo de Intervención 

Proactiva, que, en atención a reportes ciudadanos, 
efectuó labores de inteligencia y reacción policial. Como resultado se 

logró la detención de nueve mujeres y ocho hombres, plenamente identificados 
por ciudadanos como responsables de despojarlos de sus teléfonos celulares.
Se recuperaron aproximadamente 50 teléfonos y se aseguraron cuatro vehí-
culos, involucrados en los hechos delictivos; tres de ellos, provenientes de la 
Ciudad de México.
Se exhorta a la ciudadanía que fue víctima de los asegurados a presentar su 
denuncia ante la Fiscalía del Estado.

 El general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa 
Nacional informó que hay 5 municipios poblanos con presencia 
de huachicoleros: Tepeaca, Texmelucan, Huauchinango, San 
Matías Tlalancaleca y Acajete
Además, el titular de la Sedena comentó que los delitos 
de homicidio doloso, robo de autos y narcotráfico se 
concentran en cuatro municipios: Puebla, Tehuacán, 
Texmelucan y Tecamachalco, Asimismo, Luis Cresencio 
Sandoval, dijo que el estado se encuentra en cuarto lugar 
nacional en robo a transporte y en sexto lugar en el país 
en robo de autos.

Tepeaca, Texmelucan, Huauchinango, San Matías Tlalancaleca y Acajete son los 
municipios del Estado de Puebla donde se concentraron tomas clandestinas de 
gas LP y gasolina, por ello, ante este panorama, el presidente López Obrador 
pidió a los poblanos no colaborar con los delincuentes y de tener necesidad de 
trabajar acudan a los programas que está impulsando la Federación.
Desde el inicio de la administración federal hasta ahora fueron detectadas 
6 mil 56 tomas clandestinas en el estado. Del total de casos, en Tepeaca se 
ubicaron mil 216; en San Martín Texmelucan mil 6; en Huauchinango 565; en 
San Matías Tlalancaleca 369 y en Acajete, 299.
Mientras que en otros municipios fueron detectadas 2 mil 602 tomas clandesti-
nas, en Puebla atraviesan tres poliductos, que son el de Tuxpan-Azcapotzalco; 
Tuxpan-Tula y Minatitlán-México; así como el gasoducto Cactus-Guadalajara.
Ante el problema, López Obrador dijo que su gobierno ha impulsado programas 
para apoyar la economía de los mexicanos, como lo es “Jóvenes Construyendo 
el Futuro”, el cual brinda una beca económica para solventar las necesidades.
Agregó que, en ocasiones, los pobladores encubren a los huachicoleros, 
porque les permiten quedarse con bidones de gasolina, cuando los delin-
cuentes se roban pipas de hidrocarburo, no obstante, esta práctica pone 
en riesgo sus vidas.
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ASESINAN AL PERIODISTA 
LUIS ENRIQUE RAMÍREZ EN 

CULIACÁN, SINALOA
El periodista Luis Enrique Ramírez Ramos, fundador de 
Fuentes Fidedignas, fue hallado muerto este jueves en 
la zona sur de Culiacán

DECOMISAN EN 
TEXAS 16 MIL BALAS QUE 
IBAN RUMBO A MÉXICO

Una inspección en el Puente Internacional Hidalgo de 
Texas descubrió 3 mil balas calibre para armas cortas 
y 13 mil para rifles, ocultas en una camioneta

CREACIÓN DE EMPLEO SE 
DESPLOMÓ EN ABRIL; SUMARON TAN 

SOLO 5 MIL 490 NUEVOS TRABAJOS
De acuerdo con el IMSS la baja cifra de nuevos empleos 
es normal, al coincidir abril con la Semana Santa que 
tradicionalmente reporta pocos nuevos trabajos

MARC ANTHONY SUSPENDE 
CONCIERTO EN PANAMÁ POR UN 

“ACCIDENTE”
El cantante Marc Anthony sufrió un “accidente” minutos 
antes de salir al escenario, sin ofrecer mayores detalles 
al respecto
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El “paquetazo” de López ObradorFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

El gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador pretende atajar la escalada de la infla-
ción conteniendo los precios de 24 artículos de 
la canasta básica a nivel nacional, más oferta de 
granos y facilidades a la importación de fertili-
zantes, durante los próximos seis meses.
La Secretaría de Hacienda presentó un plan, 
acordado con el sector privado, para aumentar 
la producción de maíz, frijol y arroz, con el que 
busca frenar el aumento de precios que se ha 
observado este año y se ha potencializado por 
la invasión rusa en Ucrania.
 “No se trata de control de precios, es una alianza 
para garantizar que la canasta básica de alimentos 
tenga un precio justo”, explicó el presidente. La 
iniciativa tendrá una vigencia de un semestre y 
podrá extenderse por seis meses más.
La carestía se ha convertido en un dolor de 
cabeza para los mexicanos, hasta la primera 
quincena de abril rebasó el 7,7%, su mayor nivel 
de las últimas dos décadas.
Son 16 medidas, que incluyen un aumento en la 
producción de granos, congelamiento de peaje 
en carreteras y menos aranceles en la impor-
tación de fertilizantes.
El presidente repite el programa de subsidios en 
las gasolinas al sector alimentario apoyado por el 
respaldo de representantes de corporativos como 
Grupo Bimbo, Telmex y Wal-Mart de México que 
fueron destacados en Palacio Nacional.
Por ejemplo, el pan blanco grande de Bimbo 
mantendrá su precio durante los próximos seis 
meses, anunció Liliana Mejía Corona, vicepre-
sidenta global de Asuntos Corporativos de la 
empresa. De esta manera, aseguró la repre-
sentante de Grupo Bimbo, la compañía se suma 
al esfuerzo de las empresas y sectores que 
buscan mantener el precio de 24 productos de 
la canasta básica.
López Obrador comentó que Telmex, de Carlos 
Slim, se ha comprometido a mantener sus pre-
cios lo que resta de 2022. “El ingeniero Carlos 
Slim espontáneamente nos buscó para indicar-
nos que Telmex y Telcel están comprometidas 
a mantener los precios de sus servicios tanto 
de telefonía como de Internet por el resto del 
año”, destacó.
La inflación en México se ha mantenido desde 
principio del año. Hasta la primera quincena de 
abril se ubicó en 7,72% a tasa anual, de acuerdo 
con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía.
El alza de los alimentos, de los energéticos y de 
los servicios turísticos, han mantenido el indicador 
en niveles no vistos desde los últimos 21 años.
La escalada de precios incide en un menor poder 
adquisitivo de las personas para comprar los 
alimentos en su día a día.
Juan Carlos Anaya, director general de GCMA, 
dice sobre el plan de López Obrador que, si el 
productor agropecuario puede acceder a materias 
primas competitivas, por debajo del precio al que 
viene comprando, tendrá la seguridad de que podrá 
llegar al mercado manteniendo estos precios.
Precisó que en algunos productos como cerdo, 
res y pollo aún están por definirse las facilidades 
de importación que se brindarán para mantener 
los precios durante los próximos seis meses. “Lo 
que se necesita es que la Secretaría de Econo-
mía publique los acuerdos de cupos y la idea es 
abrir esos cupos, pero sin aranceles”, explicó.
El martes, el subgobernador del Banco de México, 
Jonathan Ernest Heath, aseguró a través de su 
cuenta de Twitter, que el control de precios para 
frenar las presiones a la inflación funciona úni-
camente en el corto plazo, sin embargo, agregó 
que no le molesta pensar “fuera de la caja” 
en búsqueda de políticas que puedan ayudar a 
contrarrestar la inflación. 

El paquetazo del presidente López Obrador pre-
sentado el miércoles tiene como claro objetivo 
evitar una mayor carestía, pero difícilmente podrá 
sostenerse en el largo plazo y siempre existe el 
riesgo de la especulación y el acaparamiento para 
vender más caros artículos escasos. Son pactos 
como los que conocimos en el pasado neoliberal.
Se dio un paso importante, pero está lejos de 
ser la solución para frenar la inflación.

ENGAÑANDO
CON LA VERDAD
De toda la historia, lo único que queda claro 
es que el 24 de abril, efectivos de la Guardia 
Nacional, mataron en un enfrentamiento a Saúl 
Alejandro “El Chopa”, un operador del cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), en Puerto 
Vallarta, Jalisco.
A partir de lo anterior, las versiones cambian a la 
sazón del medio que las publique: hay medios que 
lo colocan como “el encargado de la coordinación 
financiera de Nemesio Oceguera Cervantes”. 
Algo curioso, porque el caído no era parte de 
la estructura de “Los Cuinis”.
Otros periódicos prefieren apuntar que el personaje 
era “sicario de Nemesio Oseguera”, “generador 
de violencia con influencia nacional e internacio-
nal”, “lavador de dinero de CJNG” o, al menos, 
“persona de confianza del líder de CJNG”.
Si no es de su agrado esta salva de oficios, otro 
medio publicó que “era el responsable del abas-
tecimiento de armamento y equipo táctico a las 
células delictivas con presencia en los estados 
de Jalisco, Michoacán, Guanajuato, Zacatecas 
y San Luís Potosí de referida organización”.
Un boletín complementa las versiones: “(al agre-
sor) se le proporcionaron los primeros auxilios y 
se trasladó a una instalación sanitaria, ubicada 
en Puerto Vallarta (…)”.
Si no le convence el tono anterior, también está 
que “con motivo de los hechos en flagrancia 
delictiva, (el agresor) fue detenido, dando vista 
a las autoridades competentes para su puesta a 
disposición; cabe señalar que personal médico 
que proporcionaba la atención correspondiente, 
hizo del conocimiento sobre su fallecimiento”.
Más lejos, dependiendo del medio puede saberse 
cómo murió “El Chopa”. Para algunos, “la Guar-
dia Nacional respondió a una agresión armada”, 
mientras que para otros “se hizo una revisión 
y el abatido inició los disparos”, sin olvidar que 
nebulosamente, “fue abatido por el personal”.
Ante semejante cortina de humo, es de espe-
rarse que este personaje “estaba vinculado con 
el homicidio del exgobernador de Jalisco Jorge 
Aristóteles Sandoval Díaz” pero también podría 
saberse que “fue quien ordenó la muerte del 
exgobernador de Jalisco” y si se ofrece, hay 
otra versión menos cargada: “es uno de los 
participantes en el atentado”.
Es entendible que haya distintas versiones si 
hay numerosos periódicos atendiendo una noti-
cia específica. Pero, en este caso hay tantas 
tergiversaciones que hacen pensar mal y cabe 
establecer que los propagandistas del régimen 
se excedieron con los datos, generando una 
severa confusión sobre el tema.
Todo lo anterior apunta a que el caso puede ter-
minar hacia otro lado: a que se diga que hubo una 
ejecución extrajudicial, lo que no será consecuencia 
de un redactor poco avezado en alguna redacción, 
sino de un manejo errático de los hechos por parte 
de quienes están cercanos a Palacio Nacional.
A menos, claro, que haya más versiones del 
caso y ninguna lleve a la verdad.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

AMESP unifica 
criterios para la 
Ley General de 
Seguridad Privada

EL SNTSA NO CONFÍA 
EN LA FEDERALIZACIÓN 
DEL SECTOR SALUD
La secretaria general de la Sección XXV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud 
(SNTSA), Patricia Parra Maldonado, reconoció que existe 
incertidumbre entre el gremio, tras el plan que existe por 
parte del gobierno de México para la federalización del 
sector salud.

La representante sindical, garantizó a sus agremia-
dos que desde el Comité Ejecutivo Nacional se está tra-
bajando para que se respeten los derechos laborales.

entre el comité ejecutivo de la sección XXV y las autori-
dades de los servicios de salud en el estado de Puebla, 
para abordar este tema, así como la reingeniería en esta 
dependencia.

“Es un compromiso del secretario de salud en el es-
tado, el poder reunirnos y aclarar las dudas en diversos 
temas, para que nuestros compañeros y compañeras es-
tén tranquilos “, concluyó.  ALMA MÉNDEZ

La Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad 

Privada (AMESP), informó que en los meses de mayo 
y junio se reunirá con todos los reguladores estatales 
de seguridad privada del país, para normar criterios de 
actuación, para que antes de que concluya este año sea 
aprobada la nueva Ley General de Seguridad Privada, 
que actualmente se encuentra en estudio en comisiones 
de la Cámara de Diputados.

Cabe mencionar que la asociación recibe un prome-
dio de 300 trámites diarios de solicitud de registro de 
empresas de seguridad privada con el objetivo de regu-
larizar y combatir la contratación de empresas irregula-
res o "patito" y sancionar a las que no cumplen con la 
ley y su reglamento

Señaló que, durante el tercer trimestre de este año, 
se abrirán cursos para contribuir a la capacitación y pro-
fesionalización del personal que labora en estas empre-
sas, así como regularizar a empresas que actúan en dos 

-
rios de actuación y poder regularizar también pronto a 
las empresas de seguridad que ofrecen sus servicios en 
cada estado.  ALMA MÉNDEZ
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TRABAJADORES 
YA NO QUIEREN 
DEJAR EL HOME 
OFFICE
Puebla, Pue. Luego de dos años de 
pandemia por Covid-19 trabajadores 
en México, permitió a los trabajadores 

sobre cómo gestionar el tiempo, sus ac-
tividades y su vida personal para tomar 
acciones clave en la búsqueda de opor-
tunidades, ya que el 45% aseguró que 
para ellos es importante poder elegir las 

-
da laboral, mientras que el 36% quiere 
poder tener más días de vacaciones, in-
formó ManpowerGroup México.

Y es que el director general Alberto 
Alesi, aseguró el Covid-19 dejó varias 

equilibrio personal y profesional.
-

-
jo a distancia y dos de descanso) es una 
realidad para 30% de los empleadores 
en México, y un 15% optan por trabajar 
desde casa de manera permanente.

“El trabajo durante la pandemia se 
vinculó como nunca antes con la vida 
personal. Al mismo tiempo, la incerti-

personas se replantearan qué sentido 
tiene el trabajo en sus vidas,” acotó.

-
namiento la salud mental se posicionó 
como eje de las necesidades de las 
personas. El 50% de los trabajadores 
está consciente que puede evaluar 
el cambio de trabajo si consigue una 

herramientas para cuidar de su salud 
mental.  ALMA MÉNDEZ

15 mil alumnos revivieron 

Puebla, Pue. Con gran entusiasmo estu-
diantes locales y del interior del estado, acu-
dieron a temprana al punto de Los Fuertes, 
para estar listos para iniciar la marcha en 

quien abrió el continente escolar.
Fueron cerca de 15 mil alumnos quie-

-
lleratos públicos y privados, así como 
centros escolares y escuelas de nivel su-
perior como la Universidad Politécnica de 
Puebla, el Instituto Tecnológico de Puebla 
y la Universidad Tecnológica de Puebla.

Los estudiantes fueron portaron uni-

formes y vestuarios llamativos como la 
China Poblana, así como banderas, listo-
nes y utilería de colores.

La rectora de la BUAP Lilia Cedillo fe-

 ALMA MÉNDEZ

Saldo blanco; 300 ambulantes pagaron para poder vender
Puebla, Pue. Gracias al trabajo de los tres niveles de Gobierno, 

-
vica militar por el 160 Aniversario de la Batalla del 5 de Mayo, 
mismo que se llevó en orden y calma reportando saldo blanco.

-
nieron activamente las Secretarías de Gobernación, Seguridad 
Ciudadana y Medio Ambiente.

Es así que la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), a 
través del personal de Policía Preventiva, Tránsito y Protección 
Civil desplegó un operativo con el objetivo de brindar seguridad 
a asistentes y participantes.

desmayadas, las cuales fueron atendidas inmediatamente por 
Paramédicos de la Dirección de Protección Civil. Por otra parte, 
se atendió un percance vehicular en la colonia Gabriel Pastor, no 
se reportaron personas lesionadas. 

En tanto, la Secretaría de Gobernación destinó 100 elemen-
tos de Vía Pública y Concertación de Espacios Públicos para evi-

-
dos, quienes efectuaron su pago correspondiente y se encuen-

Este año, 90 trabajadores de barrido manual y supervisión 
-

su importante labor diaria.
Adicionalmente, 170 elementos de barrido manual y supervi-

tarea de intervenir las calles aledañas y al paso de marchantes 
y carros alegóricos.

CON VENTA DE SOMBREROS, LETY 
APROVECHARÁ EL DESFILE PARA SOBREVIVIR

reactivó este evento venda al menos la mitad de su mercancía.

Se dijo contenta por poder vender, pues aseguró que ya no 
sabía qué hacer ante la inactividad comercial, si bien buscó ven-
der todo tipo de productos para poder sobrevivir.

Dice que no hay nada como convivir con sus clientes.
“Quiero ver cuánto vendo, la gente está contenta a ver si eso 

me ayuda a vender mi mercancía”, acotó.

SE VENDE DE TODO
Juguetes, agua, jugos, sombreros, sombrillas, mariscos, chicha-
rrones, huevos con confeti, atole, cubrebocas, tamales, tortas, 
nieves, se vendieron poco a poco en las calles del bulevar 5 de 

En su mayoría, los comerciantes, coincidieron que con el he-

es ganancia y trabajo de cada quien para lograr buena venta.
Mencionaron que si hay gran participación de los poblanos 

bajas, ya que muchos todavía no cuentan con tanto dinero para 
gastar.  ALMA MÉNDEZ / REDACCIÓN

EN SU MAYORÍA, LOS COMERCIANTES, COINCIDIERON QUE CON EL HECHO DE REALIZAR ESTE 
EVENTO QUE DURANTE 2 AÑOS SE SUSPENDIÓ YA ES GANANCIA Y TRABAJO DE CADA QUIEN PARA 
LOGRAR BUENA VENTA. FOTO: 
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Regidores de Puebla se 
suman a las iniciativas 
“De Corazón por la Niñez” 
y “Osos con Causa”, por los 
pequeños con cáncer
Puebla, Pue.- Para apoyar con los trata-
mientos contra el cáncer de niñas, niños y 
jóvenes, se recolectarán tapitas de plásti-
co, a través de la iniciativa de “De Corazón 
por la Niñez” en la Coordinación de las 
Regidurías ubicada en la 4 Oriente No.11, 
como parte de las actividades a favor de 
la salud que impulsa el Ayuntamiento de 
Puebla y Eduardo Rivera Pérez, Presidente 
Municipal.

Coordinación de las Regidurías, enca-
bezada por Carlos Montiel Solana, será 
centro de recolección con la intención de 
llenar más de un mega corazón con capa-
cidad de aproximadamente 100 kilos, que 
se traduce en la adquisición de seis do-
sis de quimioterapia básica para menores 
con algún padecimiento de cáncer.

Esta iniciativa está a cargo de la 
Comisión de Salubridad, Asistencia 
Pública, Personas con Discapacidad y 
Grupos Vulnerables que preside la regido-
ra Gabriela Ruiz Benítez, quien señaló que 
todas las que sean recolectadas se dona-
rán a la Fundación Banco de Tapitas A. C.

Es así que, Edgar Adrián Cabrera 
Meneses, presidente del Banco de Tapitas 
comentó que la fundación nació en 2015 
para juntar cualquier tipo de tapas, reci-
clarlas y generar nuevos tipos de plásti-
co que permitan generan ingresos para 
tratamientos de niñas y niños con cáncer 
como metotrexato o purinethol, ya que 
después de la Ciudad de México, Puebla 
es de los estados que más requieren de 
dicha atención.

En tanto, el regidor Fernando Sarur 
Hernández, Presidente de la Comisión 
de Seguridad, Justicia y Protección Civil, 
informo que en la lucha contra el cán-

que a través de “Osos con Causa”, tam-
bién se suman esfuerzos para apoyar a 
la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños 
con Cáncer de Puebla (AMANC), para ad-
quirir uno se da un donativo, mismo que 
se traduce en ayuda para las y los meno-
res, así como a sus familiares para hacer 
frente a este padecimiento.

Finalmente, la presidenta del Sistema 
DIF Municipal, Liliana Ortiz Pérez destacó 
que “De corazón por la Niñez” y “Osos 
con Causa” buscan la suma de esfuerzos 
y el apoyo de quienes colaboran en el 
Ayuntamiento de Puebla para seguir ade-
lante en la lucha contra el cáncer.

En el evento estuvieron presentes las 
y los regidores del Cabildo poblano, así 
como Mabel Flores González, Embajadora 
del Movimiento Tapatón.  REDACCIÓN

LA PRESIDENTA DEL SISTEMA DIF MUNICIPAL, LILIANA ORTIZ 
PÉREZ DESTACÓ QUE “DE CORAZÓN POR LA NIÑEZ” Y “OSOS CON 
CAUSA” BUSCAN LA SUMA DE ESFUERZOS Y EL APOYO DE QUIENES 
COLABORAN EN EL AYUNTAMIENTO DE PUEBLA PARA SEGUIR 
ADELANTE EN LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER. FOTO: 

El IMSS San Alejandro está 
autorizado, la obra se hará: AMLO

Puebla, Pue. A casi cinco años del sismo de 
septiembre de 2017 que dejó daños graves 
en el Hospital de San Alejandro, el presiden-
te Andrés Manuel López informó que ya se 
autorizó la obra, sin embargo actualmente 
sigue en proceso de licitación.

López Obrador dijo que le correspon-
de al director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, pre-
sentar un informe más detallado sobre los 
avances de la reconstitución del Hospital 
San Alejandro, sin embargo, aseguró que 
el proyecto si se va a concluir.

“Ya está la autorización, corresponde al se-
guro social y va a concluirse esa obra, tengo en-
tendido que está en proceso de licitación”, dijo.

Cuestionado sobre el tema de la despri-
vatización del servicio de agua en Puebla 
Capital, el presidente dijo que hay buena 
coordinación con el estado, por ello, de ser 
necesario, el gobernador Miguel Barbosa 
Huerta puede solicitar apoyo a la Federación 
para dar respuesta a esta situación.

“Ese es un asunto de Miguel Barbosa, 
ya hemos hablado, de que es muy buena 
la coordinación, estamos trabajando de ma-
nera conjunta y si es necesario y hace falta 
apoyo de la Federación, el gobierno del esta-
do cuenta con nosotros, siempre va a tener 
apoyo de la población de este importante es-
tado que es de los Estados más productivos, 

progresistas, se gente buena”, declaró.
En relación al proyecto que tiene el go-

bierno de Puebla, de convertir el aeropuerto 
Hermanos Serdán en uno de carga, el presi-
dente dijo que respalda esta obra, además 
de que resultará positiva, ya que incremen-
tará el número de vuelos.

“El gobierno del estado decide apoyar 
para que se utilice más el aeropuerto y se 
utilice con propósitos de carga, nosotros 
también ayudamos”, declaró. 

PREOCUPA A MARIO RIESTRA QUE 
NO HAYA UNA FECHA FIJA PARA 
CONCLUSIÓN DE SAN ALEJANDRO
Al diputado federal por el PAN, Mario 
Riestra Piña preocupa que el proyecto de 
sustitución del Hospital de San Alejandro 
del IMSS carezca de una fecha concreta 
para iniciar los trabajos de construcción del 

derechohabientes es tener cuanto antes el 
servicio médico.

Dijo a Lo de Hoy, que el mensaje del 
presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador que dio estando en Puebla, sobre el 
proceso de licitación de este proyecto, solo 
deja un sabor “agridulce”, en especial por-
que a partir de que se inicie la construcción 
tendrán que pasar entre 12 y 18 meses de 
obra para poder concluir el nuevo recinto.

El legislador federal de oposición aclaró 
que el día de ayer se reunió con la dele-
gada del IMSS en Puebla, Aurora Treviño 
García, en un recorrido por el predio de San 
Alejandro donde pudo constatar que existe 
un avance satisfactorio en la demolición del 
inmueble inaugurado en 1976, y colapsado 
por el sismo 19S en el 2017. 

Riestra Piña reiteró que la demanda so-
cial no es tener el terreno limpio y tampoco 

sino la recuperación de esa infraestructura 
hospitalaria que hace mucha falta a las fa-
milias que necesitan ser atendidas.

 “Es ahí donde creo que tenemos que 
seguir insistiendo, hemos visto, hay una 
afectación para los cientos miles de dere-
chohabientes y también para los médicos 
y enfermeras, camilleros, que se encuen-
tran en situación de hacinamiento en La 
Margarita y San José, que en últimas fechas 
han derivado en manifestaciones públicas”.

Precisó que, desde Acción Nacional en la 
Cámara de Diputados, se ha estado tratando 
el tema de San Alejandro por la importancia 
que se tiene en materia de salud para los po-
blanos, dijo que el planteamiento se ha he-
cho desde la tribuna de San Lázaro cuando 
se abordó el proyecto del presupuesto 2022, 
donde no fue incluida una partida para este 
asunto.  SILVINO CUATE  AURELIA NAVARRO

Conagua debe intervenir 
en desprivatización del 
agua en Puebla
Puebla, Pue. Al conocer que el presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador 
respaldará con un presupuesto al gobier-
no del estado para que atienda la des-
privatización del agua potable en Puebla, 
el diputado federal por Morena, Alejandro 
Carvajal reiteró que está en el mejor áni-
mo de coadyuvar a la realización de un 

Resaltó que más allá de la visita im-
portante que hizo López Obrador a Puebla 
como parte de la Batalla del 5 de Mayo, 
cobra mayor relevancia el momento his-
tórico en que se da, al tener en puerta 
leyes nacionalistas, y dando el respaldo 

al gobierno de Barbosa Huerta para que 
haga un diagnóstico que vaya desde la 
empresa que tiene la concesión para la 
disposición del agua, hasta las condicio-
nes en las que se tienen los sistema de 

Para ser esto posible, el representante 
de Morena, enfatizó que en este análisis 
se debe involucrar desde la Conagua, go-
bierno federal y estado, y de ser nece-
sario tener la presencia de los diputados 
federales poblanos.

“Nosotros como diputados podemos 
intervenir, pero primero se necesita hacer 
un diagnóstico y mandar a la Secretaría de 
Hacienda el expediente de la necesidad 
del recurso que se necesitaría para el es-
tado de Puebla. Es un asunto de todas las 
instancias, el presidente con la orden que 

da con la voluntad se harían las cosas”, 
compartió en entrevista con Lo de Hoy. 

El morenista enfatizó que el tema del 
agua es un asunto que se debe atender 
de manera nacional, y así como este 2022 
es el año de la infraestructura con el Tren 
Maya, el 2023 puede ser el de inversiones 
para el agua para mejorar los aspectos 
agropecuarios, recuperación de mantos, 
el campo y cosechas, lograr que el agua 
llegue a más zonas sin que el servicio este 
privatizado.

Durante la mañanera encabezada des-
de Puebla capital, López Obrador resaltó 
que en caso de que el Gobierno Estatal 
requiera del apoyo de la Federación ésta 
se lo daría, para el proceso de desprivati-
zar el Agua en Puebla, esto al reconocer 
que la entidad es de los estados más pro-

 AURELIA NAVARRO
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“Mañanera corta” para ir al 
desfile: AMLO; ya hacía falta su 
presencia en Puebla: Barbosa
Puebla, Pue. La tradicional conferencia 
Mañanera será corta porque estaré en el 

-
sario de la Batalla de Puebla, dijo el pre-

Obrador.
Por su parte, el presidente Andrés 

-
do Miguel Barbosa, al frente del Estado.

-

Ricardo Mejía.
-

-

Titular de la Secretaría de Seguridad y 

Ojeda Durán, secretario de Marina, Ricardo 
Mejía, subsecretario de Seguridad Pública.

PUEBLA SIN IMPUNIDAD
Miguel Barbosa, gobernador de Puebla 

-

-
bierno.

sin distracciones, 5 de Mayo es Puebla”.

AGRADECIÓ LA PRESENCIA 
DE OBRADOR Y “YA HACÍA 
FALTA SU PRESENCIA”

-

-
-

-

-

-
bierno federal.

a gobernar sin distracciones”, dijo.
-

-
toria de Puebla.  SILVINO CUATE

LÓPEZ OBRADOR REITERÓ QUE ESTE JUEVES TENDRÁ SU GIRA POR CENTROAMÉRICA, INICIANDO EN GUATEMALA, PARA DESPUÉS 
TRASLADARSE AL SALVADOR, HONDURAS, BELICE, Y CUBA. FOTO: 

Puebla tiene 5 municipios 
huachicoleros y cuatro 
concentran los delitos de 
homicidios, robo y narco

titu-
lar de la Secretaría de la Defensa Nacional 

-
pios con presencia de huachicoleros:
Tepeaca / Texmelucan /Huauchinango 
/ San Matías Tlalancaleca / Acajete

Puebla / Tehuacán / 
Texmelucan / Tecamachalco

dijo que Puebla se encuentra en cuarto 
lugar nacional en robo a transporte y en 
sexto lugar en el país en robo de autos.

“NO COLABOREN CON DELINCUENTES”

San Matías Tlalancaleca y Acajete son los 

LP y gasolina, por ello, ante este panora-

con los delincuentes y de tener necesidad 

Defensa Nacional, desde el inicio de la 

en la entidad.
Del total de casos, en Tepeaca se ubica-

-

tres poliductos, que son el de Tuxpan-

Guadalajara.

NO ENCUBRAN A HUACHICOLEROS

-
-

el Futuro”, el cual brinda una beca eco-

los poblanos.

pobladores encubren a los huachicoleros, 

de gasolina, cuando los delincuentes se 
roban pipas de hidrocarburo, no obstante 

-
do al pueblo para que no respalden estas 

-

sociales, porque les dejaban recoger ga-
solina (...) que la gente no apoye a estos 

les dejan que recojan bidones y ellos se 

despensas, decirle a la gente que no-

-
turo”, dijo.

-
-

dad.  SILVINO CUATE

Para 2023 la Sedena 
cubrirá más territorio 
poblano con 
destacamentos militares
Puebla, Pue. El secretario de la 

Defensa Nacional (SEDENA) contará 

-

Guardia Nacional (GN).

-

-
tro que operan en la sexta brigada.

-

Tepeaca, Zacatlán y Zapotlán.

obras se adelantarán, pues se cuenta 

-

-

-

Puebla durante el período de la ad-

-

 SILVINO CUATE
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Burócratas despedidos 
en pasada administración 
aprovecharon desfile para 
exigir sus pagos
Puebla, Pue. Burócratas de la admi-
nistración de Rafael Moreno Valle que 
lograron su reinstalación en el gobier-
no de Luis Miguel Barbosa Huerta, se 
manifestaron este día minutos antes de 

de agosto a diciembre del 2021 les sean 
cubiertas al igual que sus laudos.   

y el gobernador, los burócratas mani-
festaron con cartulinas leyendas como 

-
nas trabajadas”.

-
borales, lograron ser reinstalados bajo 

de Morena.
Los afectados aseguran que el des-

-

haber sido dados de baja, y ahora des-

-
diente a sus quincenas ya laboradas.

Si bien los trabajadores enfren-
tan diferentes situaciones laborales, 
quienes se manifestaron este día son 
aquellos que lograron ser reinstalados 

quincenas que ya trabajaron y están 
caídas.  AURELIA NAVARRO

EMOCIONA Y CONMUEVE A PADRES DE FAMILIA VER EL DESFILE TRAS PANDEMIA

y el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 

Militar Nacional.

-

de la Batalla de Puebla.
-

-

gobernador, Miguel Barbosa dijo que, 
anteriormente Puebla era el símbolo de 

-

autonomía.
De igual forma señaló que los gobier-

nos de la cuarta transformación en Puebla, 

-
 SILVINO CUATE

Bases Poblanas Obradoristas respaldan acciones del gobierno de la 4T

AURELIA NAVARRO

LA 4 T

Puebla, Pue. Integrantes de la agrupación Bases 
Poblanas Obradoristas respaldaron el mensaje 
que emitió el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador sobre el combate que se 
está haciendo en estados como Puebla, contra 
la inseguridad y la impunidad. Reunidos en Plaza 
Loreto, en materia legislativa aplaudieron la 
reciente propuesta de López Obrador sobre la 
Reforma Electoral, para que se cumpla uno de 
los muchos ideales que tiene el gobierno de la 
4T, de dar certeza a las garantías a la democracia. 
En medio de espectadores, manifestaron que el 
pueblo sabe reconocer a quien trabaja a diario 
por su país, y visita los estados para anunciar las 

acciones que se están realizando con apoyo de la 
Federación. Destacaron que los poblanos también 
tienen memoria y así lo harán saber al interior 
del estado cada vez que López Obrador haga 
una propuesta, para respaldar los anuncios de la 
Federación y ayudar a Morena para que de ahí 
se elijan a futuros gobernantes. Quienes integran 
las Bases Obradoristas se concentraron en dos 
puntos diferentes, uno a la altura de Plaza Loreto, 
y el segundo en Cruz Roja, desde ahí manifestaron 
con lonas el respaldo a la visita de Andrés Manuel 
López Obrador, a quien agradecieron el haber 
engalanado el 160 aniversario de la Batalla del 5 
de Mayo en Puebla. 

chamarras, agua, sombrillas y banquitos, aun 
-

-
sario de la Batalla de Puebla.   

-
ron a Lo de Hoy, que ellos al igual que sus hijos 

-

decidieron llegar junto con sus hermanos o 

su lugar de origen desde las 2:00 de la madru-

forma manifestaron que salieron de sus domi-

banderas, o tambores.

estudiantes.  AURELIA NAVARRO-

hijos. Pero sin descuidar el uso de cubrebocas.
Padres de familia del interior del estado, 
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‘La 
pintura no 
es un arte 
muerto’

Rafael Cauduro revela a Newsweek en Español 
cómo erige su obra, sus inspiraciones y sus contextos.

La inspiración está 
en lo que te rodea

LAS REFERENCIAS RELIGIOSAS SIEMPRE SE FIL-
traron en mi pensamiento y, junto con el 
cuestionamiento de dogmas, ilustré una ico-
nografía que a mi parecer podía ser sublime 
o perversa. 

La inspiración siempre se encuentra en lo 
que te rodea, en el cartero, en el policía, en las 
mujeres que salen cotidianamente para vivir 
un día más. 

Tener estudios en arquitectura y dise-
ño industrial tiene ventajas. La influencia 
principal que me dieron fue la perspectiva, 
el punto de fuga aparece en muchas piezas. 
Desde ahí he podido darles profundidad a los 
cuadros, las dimensiones y las proporciones.

 Con el diseño industrial me apoyé para 
encontrar las texturas de óxidos, de los cua-
dros que parecía que tenían integrados me-
tales. Ya en la modernidad los softwares de 
arquitectura y diseño han sido para mí una 
herramienta importante. He podido crear 
los bocetos de la ópera de “Salomé”, por ejem-
plo, o para poder dimensionar los murales 
que he realizado.

Mi primera obra la realicé en pastel y fue-
ron unos círculos muy influenciados por el 
maestro Siqueiros, ya que yo era muy adepto 
a sus pinturas y murales. Posteriormente, en-
tré en una etapa de geometrismo, que fue la 
pauta para ir descubriendo mi estilo poco a 
poco. 

Ya en mi trabajo más formal fui retomando 
a los artistas del Renacimiento que me causa-
ron impacto desde mi infancia. Hablo de Mi-
guel Ángel, Caravaggio, Leo-
nardo, Giotto di Bondone, 
Tiziano, y que han sido gran-
des influencias hasta hoy.

En este punto cabe acla-
rar que, si bien para los con-
temporáneos los medios de 
comunicación son distintos, 

la pintura siempre ha estado presente, nunca 
desapareció. Vemos clarísimo en las expresio-
nes de los artistas nacionales e internaciona-
les, de los muralistas modernos, que la pintu-
ra sigue siendo un vínculo vigente. 

Considero que la pintura puede darnos 
mucho. Por eso debemos seguir buscando 
una buena propuesta en ella. 

Entre ópera, sones 
jarochos y cráneos
LA MÚSICA NO PUEDE FALTAR EN MI TALLER A LA 
hora de crear una obra. Me encanta la mú-
sica, escuchar música clásica, a Beethoven o 
Mozart. Una buena ópera. Tengo una selec-
ción de música desde clásica hasta sones ja-
rochos. 

En cuanto a materiales, en el taller hay una 
infinidad, desde óxidos, ácidos y láminas que 
conseguí en tiraderos, hasta los polvos de 
vidrio, pinceles y brochas. También tengo 
cráneos de resina que sirven para modelar, 
y muchos solventes y elementos que se usan 
para crear texturas: espuma de poliuretano, 
fibra de vidrio, moldes. Hay toda una sección 
de carpintería.

El proceso para crear una obra siempre es 
diferente. Para mí la creación es muy com-
pleja, ya que compromete mi intuición, pero 
siempre ese es el punto de partida. No puede 
existir creación sin las herramientas precisas 
para ejecutarla. Se necesita una buena sinta-
xis entre lo profundo del pensamiento y lo 
material.

Ya con una idea en mi cabeza surgen 
momentos de luz que despiertan en mí. Y 

es cuando empiezo a crear 
la obra. Hay infinidad de 
procesos, dependiendo la 
técnica en la que trabajo, 
la pieza, los materiales, así 
como la forma de ir plas-
mando lo que quiero ex-
presar. 

El proceso para 
crear una obra 
siempre es 
diferente. 

“LA BALSA DE LA MEDUSA”, 1995. 

Las obras de Cauduro en sus 
propias palabras “forman parte 
de mi propia historia, muchos de 
los cuadros llegaron después de 
momentos febriles, funestos y 
casi mortales”.
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Cauduro nació en 1950 en la Ciudad de 
México. Realizó estudios de arquitectura 
y diseño industrial en la Universidad Ibe-
roamericana. En 1976 realizó su primera 
exposición en la Casa del Lago, en Cha-
pultepec.

En 1981 se inició profesionalmente en 
la Galería Misrachi, la cual lo representó y 
promovió a lo largo de varios años. En 1984 
se presentó individualmente por vez prime-
ra en el Museo del Palacio de Bellas Artes.

En 1986, dentro del Marco de la Expo 
Mundial de Vancouver 86, realizó el con-
trovertido mural “Comunicaciones”. 

Dos años más tarde, en 1988, se unió 
a la Galería de Louis Newman. Es crea-
dor de los murales “Escenarios subterrá-
neos”, expuestos en la estación del metro 

Insurgentes de la Ciudad de México.
Tras exponer en el Museo de Arte Mo-

derno y en la Galería Tasende de los Ánge-
les, California, presentó su obra en la Sala 
Nacional del Museo del Palacio de Bellas 
Artes. En 2000 fue invitado como artis-
ta residente en Pilchuck School of Glass, 
donde se involucró con el vidrio.

A principios de 2009 concluyó para la 
Suprema Corte de Justicia de la Ciudad 
de México la obra mural “Siete crímenes 
mayores”. En mayo de 2014 se inauguró, 
en el Edificio Cauduro, el mural “El con-
dominio”.

RAFAEL 
CAUDUROes 
celebra 50 años 
de arte con una 
exposición en la 
Ciudad de México.
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ES PRIORIDAD EL ACCESO AL AGUA POTABLE 
EN LA GALARZA: IRENE OLEA GARANTIZA

Sin gasolina en Serdán
Desde la tarde de ayer la única gasolinera 
del poblado, dejó de surtir combustible a los 
automovilistas, algunos tuvieron que cargar 
hasta el municipio de Aljojuca

������������	��������	�����	������������	��������	�����	
�	��	�������	��	�	�	�� �

Un aproximado de 2 mil 500 
participaron en el desfile 
conmemorativo al 160 
Aniversario de la batalla del 
5 de Mayo de 1862

Ciudad Serdán, Pue. Después de dos años 

-

-

-
-

-
-

 LUZ MARIA ZAYAS

LA PALABRA EMPEÑADA SE CUMPLE: LA ALCALDE 
IZUCARENSE PONE EN MARCHA LA RECONSTRUCCIÓN 
DEL POZO DE ESTA JUNTA AUXILIAR. FOTO: 

-

-

-

 LUZ MARIA ZAYAS

-

-
-
-

-

-

-

-

-
-

 REDACCIÓN
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DOCTORA DA MAL 
DIAGNOSTICO A NIÑA 
EN SERDÁN
Serdán, Puebla.- Menor de edad de 6 
años fue ingresada al hospital por un do-
lor en el abdomen, en dónde fue atendida 
por la Doctora Luz Elena N., la misma les 
dijo que era solamente una infección en 
las vías urinarias, la pequeña regreso esté 
martes al hospital.

Según versiones de los familiares la 
-

nalmente fue trasladada al hospital de la 
Ciudad de Tehuacán en donde hace unos 
momentos le dan a conocer a la tía de 
la niña que le han detectado que tiene 
peritonitis y hepatitis según los resultados 
que le han hecho.  LUZ MARIA ZAYAS

SUJETO ES ASEGURADO 
LUEGO DE ROBAR 
MALLA EN AUTOPISTA 
MÉXICO PUEBLA

Desde hace varios días este 
sujeto ya había retirado el 
alambrado y nadie lo había 
impedido, sin embargo en esta 
ocasión fue asegurado cuando 
arrastraba el rollo de la malla.

Santa Rita Tlahuapan, Pue.- La policía 
municipal de Santa Rita Tlahuapan y poli-
cías estatales, lograron el aseguramiento 
de un sujeto apodado el “Pony”, el sujeto 
fue señalado de robar la malla del muro 
divisorio de la autopista México Puebla.

En ese momento las autoridades logra-
ron asegurarlo, luego de esto, una mujer 
salió y lo señalo de haber robado la malla.

Por lo anterior, Gerardo, fue pues-
to a disposición de la Fiscalía General del 
Estado. El ahora asegurado, ya había sido 
detenido en otras ocasiones, sin embargo a 
falta de denuncias, será puesto en libertad.

La detención de Gerardo N, originario 
de Ignacio Manuel Altamirano, ocurrió a 
la altura del kilómetro 72 de la autopista 
México Puebla, dónde esté hombre ya ha-
bía desprendido un rollo de malla.

Fue una ciudadana, quien señaló que 
desde hace varios días este sujeto ya ha-
bía retirado el alambrado y nadie lo había 
impedido, sin embargo en esta ocasión 
fue asegurado, cuando arrastraba el rollo 
de la malla.  CAROLINA GALINDO

LA DOCTORA LUZ ELENA N. LES DIJO A LOS FAMILIARES DE LA 
PEQUEÑA DE 6 AÑOS QUE ERA SOLAMENTE UNA INFECCIÓN EN LAS 
VÍAS URINARIAS, PERO EL RESULTADO REAL ES GRAVE. FOTO: 

Enojados por el rapto de una menor en 
Tlahuapan, bloquean la México-Puebla

Piden a las autoridades 
operativos de búsqueda 
con el bloqueo. Los 
habitantes ya revisan 
automóviles para dar con 
el menor

Un grupo de vecinos de Río Frío en lími-
tes con Santa Rita Tlahuapan, bloquean 
de manera parcial la autopista  México-
Puebla y la carretera Federal, para exigir 
la localización de un menor que presun-
tamente fue raptado, durante la tarde de 
este jueves.

Así mismo Caminos y Puentes 
Federales alerta a los automovilistas a 
evitar circular por la autopista debido al 
bloqueo y los llama a utilizar vías alternas.

Sumado a esto el personal de la GN, 
realiza un operativo de  búsqueda del 
infante, el cual se extiende hasta San 
Martin  Texmelucan.

En relación a estos hechos, vecinos de 
Río Frío, señalaron que Eduardo de Jesús, 
habría sido sustraído de esta comunidad 
por sujetos que viajaban a bordo de un 
vehículo color gris.

Derivado de ello y al no poder ubi-
carlo, los habitantes de esta zona, de-
cidieron bloquear las vialidades y así 
hacer que las autoridades se sumarán a 

la búsqueda de Eduardo.
 La Guardia Nacional (GN) y personal 

de Caminos y Puentes Federales ya dia-
logan con los pobladores para liberar la 
vialidad que se ve afectada a la altura del 
kilómetro 63.

De estás acciones se sabe que los 
vecinos de la comunidad han venido re-
visando los vehículos que cruzan por la 
zona y en otros puntos, no obstante hasta 
el momento no se ha podido localizar al 
infante.

Es importante mencionar que a lo lar-
go de la autopista México Puebla hay una 
fuerte movilización de las  autoridades, 
para poder ubicar a Eduardo de Jesús. 

 CAROLINA GALINDO
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Desde el Reclusorio Norte, don-
de ya cumplió seis meses pre-
so, el exdirector de Petróleos 
Mexicanos, Emilio Lozoya Austin, 

declaró nuevamente que durante el sexe-
nio pasado repartió sobornos para que 
se aprobara la reforma energética, pero 
insiste en negar que se haya quedado 
con un peso. Sin aportar nuevas pruebas, 
repitió que el exsecretario Luis Videgaray 
y el expresidente Enrique Peña Nieto fue-
ron los responsables de todo, al igual que 
el exdiputado Ricardo Anaya, a quien “le 
encantaba el dinero”.

Es la quinta declaración que Lozoya 
rinde ante la FGR por estos hechos, aun-
que es la primera vez que lo hace estando 
preso. En el testimonio de tres cuartillas, 
del que Animal Político tiene copia, el 
exfuncionario reconoce que tomó dinero 
de varios lados para pagar los supuestos 
sobornos, y dice haber vivido “amenaza-
do, presionado y extorsionado”.

El nuevo testimonio forma parte de 
la negociación con la que los abogados 
de Lozoya buscan que lo dejen libre. 
Pretenden que, a cambio de estas decla-
raciones y la entrega de varios millones 
de dólares, Pemex, la UIF y la FGR se de-
sistan de los procesos en su contra por 
los casos Odebrecht y Agronitrogenados. 
Aunque el juez había pedido que la de-
cisión se tomara en la última semana de 
abril, el diálogo se ha demorado.

La declaración del exdirector de 
Pemex está asentada en la carpe-
ta de investigación FED/SEIDF/CGI-
CDMX/0000865/2020, que la FGR abrió 
para indagar los presuntos sobornos para 
la aprobación de la reforma energética. 
Por esta indagatoria se encuentra en pri-
sión preventiva el exsenador Jorge Luis 
Lavalle y se ha procedido penalmente en 
contra de Anaya, excandidato presiden-
cial y exdirigente del PAN.

En este testimonio, al igual que ya 
había ocurrido en uno anterior, Lozoya 

-
laba que, con el dinero de la constructora 
Odebrecht, se habían pagado los sobor-
nos de la reforma energética, y ahora 
señala que el dinero se tomó de diver-
sos lados, entre ellos, el presupuesto de 
Pemex. Dice que lo hizo porque no le que-
daba otra opción.

“Durante todo ese tiempo yo estaba 
sujeto a mucha presión. Por un lado, Luis 
Videgaray Caso me indicaba que era una 
instrucción directa del presidente, Enrique 
Peña Nieto, hacer todo lo necesario para 
materializar la reforma energética y las 
leyes secundarias, mientras que por otra 
parte los legisladores, como es el caso de 
Ricardo Anaya Cortés, me exigían más di-
nero con amenazas como las que ya he 

El exfuncionario sostiene, sin aportar 
algún elemento nuevo, que Videgaray le 
entregaba dinero a Anaya “del presupues-
to”. En otra parte del testimonio, sostiene 
que Peña Nieto le indicó que al panista se 
le estaban proporcionando recursos vía 

Desde la cárcel, 
Lozoya insiste

 en que repartió 
dinero y no se 

quedó con un solo 
peso; pide que 

LO DEJEN 
LIBRE



“moches en la Cámara de Diputados”, 
pero que además era necesario darle 
dinero directamente de los recursos de 
Pemex.

Según Lozoya, tanto el expresidente 
Peña como su exsecretario de Hacienda 
tenían claro que a Anaya había que en-
tregarle recursos por separado no solo 
porque “le encantaba el dinero”, sino 
porque “se llevaba pésimo” con otros 
senadores del PAN y, por tanto, había 
que convencerlo por separado.

“Yo fui presionado, extorsionado y 
acusado de corruptelas, cuando ellos 
fueron quienes lo pactaron, quienes se 

-

señalado desde un inicio”, indica.
-
-

guna de que los recursos entregados a 
Anaya provinieran de Odebrecht, como 
tampoco lo hizo en un testimonio brin-
dado el año pasado. Sin embargo, pre-
viamente y hasta en cuatro ocasiones, 
Lozoya había sostenido que el dinero 
de los sobornos había provenido de esa 
constructora brasileña.

De hecho, en su momento, la FGR 

-
bía usado dinero extranjero (provenien-
te de la constructora) para impulsar la 

que supuestamente fue dañina para el 

-
siderar que le hacía falta sustento.

En enero pasado, la FGR presen-

Lozoya relacionada con la indagato-
ria iniciada desde 2017 por el caso 
Odebrecht, donde lo señala de haberse 

por la empresa brasileña. Sin embar-

mantiene abierta la indagatoria paralela 
construida a partir de las denuncias del 
propio Lozoya.

COMPLEJA NEGOCIACIÓN
El pasado 11 de abril, los abogados de 
Lozoya y los representantes de Pemex, 

la UIF y la FGR solicitaron al juez federal 
una audiencia para plantear un posible 
acuerdo que le permitiría al exfunciona-
rio federal recuperar su libertad, tras el 
pago de poco más de 200 millones de 

-

de que le parecía poco lo ofrecido por 

Originalmente, las partes habían 
prometido al juez que en la semana del 
22 al 26 de abril le anunciarían el resul-
tado de las negociaciones, pero dicho 

un acuerdo. Según autoridades minis-
teriales, son los abogados de Pemex y 
los de Lozoya los que no han logrado 
coincidir.

Lo que Lozoya busca a través de sus 
defensores es que se suspendan los 
dos procedimientos penales iniciados 
en su contra por los sobornos que, se-

-
presa Altos Hornos de México como de 
Odebrecht. En el caso de Altos Hornos, 
pretende sellar un acuerdo reparatorio 
a través de la entrega de recursos eco-

esa empresa, Alonso Ancira.
Mientras tanto, en el caso 

Odebrecht, lo que el exfuncionario 
busca es un criterio de oportunidad. 

aquellos delincuentes que colaboren 

graves o complejos que en los que ha-
yan participado. El efecto sería la sus-

de estos delitos.
La FGR ya ha manifestado que es-

dicho criterio de oportunidad, siempre 
y cuando se cumpla con el requisito 
de reparar el daño como lo establece 

tiene que ser avalado tanto por Pemex 
como por la UIF.

Algunos especialistas y organiza-
ciones civiles como TOJIL han expre-
sado públicamente su desacuerdo con 

Consideran que es improcedente, dado 
que se trata de hechos relacionados con 
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EN UNA NUEVA DECLARACIÓN, SIN 
APORTAR NUEVAS PRUEBAS, EL 

EXDIRECTOR DE PEMEX VUELVE A 
SEÑALAR A ENRIQUE PEÑA NIETO Y A 
LUIS VIDEGARAY COMO QUIENES LE 

ORDENARON LA ENTREGA DE SOBORNOS 
A VARIOS POLÍTICOS. MIENTRAS, SIGUE 

EN CURSO SU NEGOCIACIÓN CON PEMEX 
PARA PODER QUEDAR EN LIBERTAD.

ARTURO ANGEL / CUARTOSCURO




